

LAS ELECCIONES MUNICIPALES

El último 23 de Noviembre se realizaron las Elecciones Municipales, cinco meses después de las elecciones para Presidente, Senadores y Diputados que ganara Acción Popular con la mayoría de los votos a nivel nacional.

Los resultados de las elecciones demuestran que el partido del gobierno no cuenta con el respaldo del pueblo, de muchos de aquellos que le dieron su voto en Mayo, porque se dan cuenta de que las promesas que hizo entonces fueron falsas. El pueblo peruano vive una situación en que los productos de primera necesidad siguen encareciendo; se sigue entregando nuestras riquezas —como el petróleo— a las empresas extranjeras; cada día se hacen más graves el hambre, la enfermedad, la falta de trabajo, la injusticia y la explotación.

Los resultados de las elecciones son una expresión del rechazo popular al plan del gobierno actual. Ellos han sido favorables a Izquierda Unida, un frente que agrupa a todos los sectores de la izquierda, que critica frontalmente la política actual de explotación que se está llevando a cabo en contra del pueblo. A pesar de que no contó con las grandes cantidades de dinero y facilidades para la propaganda que tuvieron los otros partidos, la Izquierda Unida (IU) alcanzó una alta votación convirtiéndose en la segunda fuerza electoral del país: en los lugares donde

no ganó, quedó en segundo lugar.

IU ha ganado en Arequipa, Moquegua, Puno, Recuay y otras. En Lima en distritos como San Martín de Porras, Comas y Ate-Vitarte. En la selva ha ganado en Pucallpa, capital de Coronel Portillo; también en el distrito de Yarina, a orillas del Ucayali, que representa a numerosas comunidades Shipibo. En el distrito de Río Tambo, Satipo, han sido elegidos nativos Campa como alcaldes y concejales.

El alcalde y sus concejales forman lo que se llama gobierno local: el gobierno para el distrito o la provincia en que han sido elegidos. Según la nueva constitución, los alcaldes deben ser elegidos cada tres años.

Los que han salido elegidos por la IU han dicho que harán asambleas con los pobladores para ver cuáles son los principales problemas que les afectan en: salud, educación, venta de alimentos y productos para juntos buscar soluciones, trabajando organizadamente por los intereses del pueblo.

En estos momentos el pueblo debe unir todos sus esfuerzos y no olvidar que el gobierno municipal no sólo está formado por el alcalde y sus concejales, sino por el pueblo mismo, quien tiene el derecho y la obligación de participar permanentemente en el gobierno local. Los pobladores deben realizar asambleas populares para plantearse y

luchar por resolver cada uno de los problemas que enfrentan. Debemos formar los Frentes de Defensa de los intereses del pueblo como: frentes de salud (que pueden impulsar la atención médica a mujeres embarazadas, campañas de vacunación para la protección de la salud infantil); frentes de defensa de los recursos naturales (madera, petróleo, etc.), que nos permitan organizarnos para la defensa de nuestras riquezas frente al interés del capital extranjero; frentes de defensa de tierras para actuar unidos y organizados frente a los usurpadores y al abuso del gobierno que retrasa injustamente la entrega de sus títulos de propiedad a las comunidades nativas y campesinos.

Nosotros pensamos que las comunidades nativas también deben exigir que en sus distritos se hagan las asambleas para presentar los problemas y tratar de buscar soluciones en forma organizada. Más aún en los distritos en que han salido elegidos sus mismos paisanos.

Del esfuerzo conjunto de las autoridades municipales identificadas con el pueblo y de todos los pobladores dependerá la conformación de organizaciones populares que actúen en todo momento en defensa de sus intereses y del ejercicio de una verdadera democracia popular.

SE PARTE LA TORTA

A mediados de octubre hubo una gran conferencia en el Hospital Amazónico en Yarinacocha sobre el programa de salud del grupo Shipibo. Además de los delegados peruanos del Área Hospitalaria de Pucallpa, de CODECOP y del Sector Educación, estuvieron presentes los delegados extranjeros del Hospital Amazónico, ILV, Misión Suiza, SAM, OFASA y el Vicariato Apostólico de Pucallpa. Al parecer los participantes se habían reunido para dar a conocer los objetivos, las metas y las estrategias de los distintos programas de salud actualmente desarrollándose en el Ucayali, y para coordinar las actividades de las diversas instituciones para así evitar contradicciones y duplicidad de esfuerzos, y también para intentar implementar el Programa Nacional de Apoyo a la Atención Primaria de Salud.

En total asistieron más de 160 delegados, sin embargo, entre toda esta gente la presencia del grupo Shipibo casi no se notó. Solamente asistieron 12 Shipibo, pero al parecer mudos ya

que ni una palabra se oyó de ellos. Si es que les extrañó que su futuro se estuviese decidiendo sin su participación activa, jamás tomaron la palabra en voz de protesta. Si bien había sido invitada una mayor representación del grupo Shipibo —la cual por motivos que no se dieron a conocer no participó— cabe preguntar ¿qué validez tiene una conferencia cuyos protagonistas más importantes se encuentran ausentes? El plan nacional de apoyo a la atención primaria a la salud exige que 'la planificación de la atención primaria de la salud corresponde a la comunidad'. ¿Dónde estaba pues la comunidad?

Con la excepción del Vicariato que intervino en defensa de los derechos de los nativos, parece que las organizaciones no-nativas están dividiendo el Ucayali en zonas como si el territorio tradicional de los Shipibo fuese una gran torta, dando un pedacito a cada cual para que tenga su programa de salud en la región. Sin duda el resultado se-

I Seminario-Taller sobre el programa zonal de apoyo a la atención primaria de salud en el ámbito de CODECOP.

rá dividir aún más a las comunidades nativas del Ucayali, lo cual va a imposibilitar que los Shipibo formen su propia organización de salud con sus propios criterios.

La conferencia, que duró 8 días, fue organizada por CODECOP (Comité de Desarrollo de Coronel Portillo) y se dice que costó a los Suecos (quienes financian el Hospital Amazónico) la suma extravagante de 17 millones de soles. ¿Cuántas postas médicas se podrían abastecer de medicamentos con tal cantidad de dinero? Mientras que no exista unidad del grupo Shipibo las organizaciones estatales y extranjeras siempre van a aprovechar de esa debilidad para manipular a los nativos, para sus propios fines, hasta que ellos pierdan toda su cultura y autonomía.

¿Cuándo el grupo Shipibo se decidirá a formar una sola organización para determinar su propio futuro? ¿Cuándo será que los Shipibos se coman la torta?